

Logroño, un mes. 1 peseta
Fuera, trimestre, pag. adelantado, en la Administración. 3
Por comisionado. 5
Cuba y Puerto-Rico, semestre. 10
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. 14

Número suelto, 5 céntimos
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes a festivos.

Año V.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA NÚMERO 25

Logroño, Martes 31 de Enero de 1893

Núm. 1.207

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. Pesetas 0'05
En 2.ª id. id. id. 0'10
En 1.ª id. id. id. 0'25
Cascillas, línea. 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 10 a 5 insertaciones

Comunicados a precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cual s deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones los comunicados.

H. SANCHEZ OCULISTA

Médico honorario del Hospital Provincial
Consulta de 11 a una y de 3 a 4
calle del Mercado, 45, 3. LOGROÑO

Lo de siempre

Los vinitores han dejado de mirar a Francia y fijan en la actualidad toda su atención en Madrid como si de allí hubiese de venir el remedio para sus males.

La reforma de consumos es conveniente, dará mayor salida al vino, pero no basta por sí sola para resolver el problema: sin embargo no se ve que hagamos nada para ayudar al Gobierno en provecho nuestro.

Italia prepara una gran exposición para decir al mundo cuanto han adelantado desde que Francia les cerró sus mercados. Desde mañana se podrán ver en ese certamen de Roma los vinos de la última cosecha ordenados por clases; las memorias que se formen dirán a los extranjeros las condiciones de los mostos que se destinan a vinos comunes, espumosos, de licor, etcétera, mientras los nacionales podrán apreciar el resultado obtenido con cepas distintas, con diversos ingertos, con diferentes podas; al mismo tiempo que el líquido obtenido por los sistemas empleados para convertir la uva en mosto y el mosto en vino.

Y esta feria-concurso, que es la 17.ª que celebran los italianos, está organizada por el Circulo enológico y no por el Gobierno, porque despues de un doloroso aprendizaje, se han convencido aquellos productores que el Gobierno es impotente para resolver crisis de la producción cuando los mas interesados permanecen cruzados de brazos.

En los primeros días de Febrero celebrará también Francia su exposición vinícola iniciada por la Sociedad central de Agricultura, y apoyada por el Gobierno; el grupo vinícola de la Cámara y el mismo presidente de la República.

Es verdad que en España no tenemos de esos círculos vinícolas como en Italia; ni sociedades centrales de Agricultura; ni grupos vinícolas en la Cámara ni cosas parecidas; pero eso es lo que venimos pidiendo hace años; unión y organización, que con estos elementos vendrá luego lo demás.

Ya que las ideas políticas, en el sentido que hoy tienen preocupan muy poco a la mayor parte de nuestros agricultores que quizás están mas unidos a las personas que a los programas sostenidos por estas personas, olviden de una vez que en España hay partidos y hagan política de cepas, de medios de transporte, de tratados de comercio de cuanto contribuya a mejorar el estado económico de la región: miren que el Gobierno conservador nos llevó a la ruina y el actual no ha hecho hasta ahora mas que poner y quitar empleados, encasillar candidatos y encargar al país que estudie la reforma de consumos, por cuyo acto se declara él ignorante ó impotente: miren que si logran cambiar la Monarquía en República probablemente sucedería lo mismo ó algo peor; y que en todo caso con este ó el otro partido cabe que ellos apoyen sus pretensiones en organismos potentes y en legisladores que no tengan que someterse a disciplina alguna.

Pero no se mirará a nada de esto: se esperará a que el Gobierno nos dé algo con que sustituir al mercado francés, se votará a quien mande el cacique ó el amigo ó el correligionario; y continuaremos como siempre hemos estado.

Censurando en el café ó en la tertulia y apoyando a los que censuramos cuando necesitan nuestro apoyo.

Correspondencia

Santo Domingo de la Calzada 29 de Enero.—Señor Director: Pocas nuevas puedo proporcionar a usted de esta zona riojana, pues sólo la cuestión vibrante es la política, quizá la que menos debiera preocupar a todo cuerdo español, atendidos los resultados prácticos surgidos desde larga fecha en la alternativa de las formas de gobierno liberales monárquicos.

Y como fundamento podemos afirmar que la política es el sacrificio de muchos en provecho de unos pocos, los pueblos debieran desear de lleno toda idea y exigencia que no tendiera directamente a favorecer sus propios intereses, prestando los sufragios al candidato que más prometiera pero garantizando con antelación todo convenio.

Porque ¿qué vamos ganando con que el diputado A ó B vaya a ocupar un asiento en los escaños del Congreso, si luego de conseguirlo olvidan los deberes contraídos, y lo que es más lamentable dejan a los ánimos en los pueblos a un grado de exacerbación que arrastran en pos de sí infinidad de odios y perjuicios.

Tenemos en juego hasta hoy, las candidaturas de los señores Zuazo y Salvador, que en honor a la verdad, veo más probable el triunfo del segundo, no porque deje de considerar acreedor al señor Zuazo a todo favor, tanto por su reconocida ilustración como por otras cualidades que le adornan y al que no pueden negarsele numerosas simpatías, pero no dispone del potente manubrio para la presión de tornillos que el señor Salvador, ni tampoco se le ha de conceder una espontánea ni aun forzada mayoría.

Asegúrese que el elemento carlista tiene orden de la reserva de sus votos, con el fin probable de designarle candidatura, cuya resolución definitiva esperan de su jefe señor Marqués de Cerralbo.

Y si esto llegara a los hechos, entonces la lucha electoral variaría de rumbo siendo muy difícil la determinación del triunfo, orillando por supuesto toda coalición entre matices liberales.

Pero mientras las potencias de los pueblos se agitan redoblando sus esfuerzos é invirtiendo un tiempo precioso en trabajos de ninguna utilidad general, el país se encuentra aniquilado y desatendido por sus mismos representantes en Cortes, etc., cuidándose exclusivamente de sus propios intereses, salvo rarísimas excepciones.

Vengan candidatos sean del color político que quieran propósito para sacarnos de esta lastimosa crisis porque atravesamos y tendríamos en práctica el pensamiento más positivo para el resultado de sus triunfos y el bienestar de los pueblos.

Todo lo demás es caminar a un fin siniestro, sin que veamos un rayo de esperanza para la salvación actual en los intereses generales, mientras se confunde el ambicioso grito electoral con el lastimero del mal que nos asedia, en virtud de la paralización en las transacciones de los caldos que es el producto que constituye la verdadera riqueza riojana.

N. quiero continuar molestando

mas su atención en cosas tan trilladas, pero que no es posible por ello dejar de repetir las en virtud de las inmensas necesidades que viene sufriendo toda clase social.

Suyo afectisimo.—El Corresponsal.

Apuntes al vuelo

El domingo, como era de esperar, efectuóse la segunda representación de la aplaudida obra 'Vámonos a Oyón', con gran contentamiento del numeroso público que a ella asistió.

Era el clásico domingo de las Majas y para solemnizar dignamente tal festividad, cuantos logroñeses son partidarios de conservar la tradición, se fueron aprovechando la bondad de la tarde a pasar un buen rato a la inmediata villa.

Y mientras los entusiastas de Talía reían en el teatro a mandibula batiendo los graciosísimos chistes de que está cuajado 'El Rey que rabia', los fervientes adoradores de la Naturaleza, procuraban oxigenar los fatigados pulmones respirando el aire puro de los campos.

Y no vaya a creerse que los que no son partidarios ni de lo uno ni de lo otro se aburrirían. ¡Qué! Los danzantes, vámonos, los que se divierten bailando lo que no es decible, también tuvieron ocasión de solazarse unas horas, en las sociedades que acostumbra a dar bailes por la tarde.

Por Oyón vimos bastante gente; la decoración era con ligeros variantes la misma que a grandes rasgos hemos descrito anteriormente, por lo cual nos abstenemos de reseñarla de nuevo.

La misma música en la plaza, las mismas parejas bailando alegremente a su variable compás, la misma muchedumbre ambulante, que me, grita y con movilidad comparable a la del azogue va de acá para allá, escudriñando y observando todo; el mismo consolador apetito en las improvisadas meriendas... y el mismo vino colorao, provocando los mismos incidentes y dando lugar a las mismas turcas.

Pero no hay que alarmarse; son las turcas, que nacen en la próxima villa de carácter tan pacífico, que solo en muy contadas ocasiones producen desagradables contingencias.

Alguna ventaja había de reportar la corta graduación alcohólica del mosto.

Y por cierto que estos días hemos tenido ocasión de admirar un modelo de consecuencia, que puede hacer pendant con la de nuestros hombres políticos.

—Mire V.—nos decía acariciando una enorme bota—yo soy así; por nada del mundo dejaría de emborracharme en tal día como hoy. El único consejo que me dió mi abuelo al morir fué que el domingo de las Majas pillara una curda en Oyón todos los años... y velay, por eso me emborracho, por cumplir con mi abuelo.

Y mientras él dió un nuevo avance a la bota, yo me quedé admirando a aquel hombre que tan bien sabía honrar las cenizas de sus antepasados.

El Carnaval se aproxima y con tan fausto motivo se están haciendo los preparativos necesarios para que los bailes que en esos días han de celebrarse resulten todo lo magníficos que sea posible.

Habrán en todas las sociedades, y es de esperar que los que en La Amistad han de celebrarse resulten muy concurridos, pues la Junta atendiendo al próspero estado financiero en que dicho Circulo se halla, ha dispuesto dar gratis, los que han de efectuarse los días 2, 12, 14 y 19 del próximo Febrero.

Es fácil que se confirme el rumor de que mi compañero Lupercio, hace días se hizo eco; pues muchos jóvenes de la localidad están encariñados con el proyecto de celebrar un baile en obsequio al bello sexo, al cual solo podría asistirse mediante invitación.

Otro día seremos mas explicitos, en lo que a preparativos carnevalescos se refiere.

BRIJAN

Actualidades

No basta decirlo, había que verlo de bote en bote como nosotros lo vimos la tarde del domingo, para que de pronto nos olvidásemos de todo aquello que antes pudimos concebir y de aquello que tan poco favor pudiera reportar a nuestros semejantes.

Como íbamos a repetir las frases de que ya no hay dinero en nuestro pueblo, que no se siente amor al arte que nadie piensa en divertirse, que

asegura el poder, es la de nuestro buen rey Jorge; conque anda, medita mis palabras, y dentro de quince días estás pronta a trasladarte al castillo de Aberfoil.

No había desplegado sus labios la doncella, no se había atrevido a hacer una sola pregunta, pero cuando su padre acabó de hablar, se levantó, dió hacia él algunos pasos, rebosando los ojos en lágrimas, y en dolor el alma, y al tiempo de abrir la boca, se levantó el anciano, y la besó en la frente, como para estampar el sello de su voluntad suprema. Acto continuo, se retiró con mesurados pasos a la otra estancia, no menos vasta ni menos triste que le servía de dormitorio.

El pesar comprimido, estalló cuando la joven se vió sola. Recta, fria como una estatua, corrían de sus ojos lágrimas abundantes; clavada en el sitio en que su padre la abrazara, ni a dar un paso se atrevía, temerosa de encontrar ya en el camino al marido severo y rígido que la prometían. Entraba la noche, en tanto, y la pobre niña tuvo miedo en aquel salón inmenso, donde el viento colado agitaba las armas, produciendo un ruido que a la infeliz, parecía de agüero tristísimo para su vida futura. Oyóse por fin la voz ás-

tesca chimenea, en donde ardía un tronco de encina.

Cuando entró miss Regina en aquel salón helado, donde resonaban las pisadas, y en donde la vista no alcanzaba a ver más que armas colgadas de las paredes; cuando descubrió a su padre revestido todavía con la armadura y fantásticamente alumbrado por la llama del hogar, sintió frío en el corazón, una sensación extraña que la hizo estremecer.

—Sentaos, y escuchadme,—dijo el anciano guerrero cuando reparó en su hija.

Tremula todavía la pobre Regina, guiada por una obediencia pasiva, fué a coger uno de los elevados asientos que por el salón había esparcidos, le arrastró con trabajo hasta un rincón cercano al gigantesco hogar, y se sentó en la punta de aquel antiguo é incómodo mueble, aguardando las severas palabras de su padre.

—Hija mía,—dijo éste; vas a ser esposa de uno de mis más atrevidos adversarios; hombre valiente, pero rígido, duro; muy honrado porque me ha tendido la mano en señal de amistad; de tí depende el que se afilie a la buena causa; supongo que sabrás que la buena causa, la que nos

Dick el Jorobado hacia una vida muy conforme con el aspecto de su persona. So pretextó de largas cacerías, andaba errante el día entero, recorría la montaña como el más intrépido highlander, y no era extraño que su primer instinto fuera el amor fanático a la libertad que caracteriza a los habitantes de la Escocia. Sin ser disimulado, como no era cherlatán, a nadie daba cuenta del fin de sus paseos, del objeto de sus reflexiones.

En Ersnorth era de tal manera respetado, que ningún indiscreto se atrevió jamás a preguntarle la causa de las profundas meditaciones en que á menudo se le veía ocupado. En su reducida morada, dependiente de la ancha y cómoda de sir Gregory, nadie más que éste y su ama de gobierno había entrado jamás. Tampoco él solía entrar como no fuera a dormir algunos ratos, á horas distintas siempre, desarreglo que desesperaba al puntual baido; muchas veces ni a cenar se presentaba, y al siguiente día, cuando sir Gregory le reprendía con cariñoso enfado, su inexactitud no se disculpaba Dick, pero tampoco se corregía.

Como quiera que estuviese el tiempo, sin mis-

las economías se imponen si queremos conservar lo poco que nos queda, y esa otra porción de pensamientos que corren de boca en boca, como hablamos de repetirlos, presenciando aquella masa de carne humana que moviéndose en todas direcciones iban, venían, miraban y casi rabiaban por ser tarde cuando ellos comenzaban a ver la función de moda en nuestro pueblo, titulada «El rey que rabió».

Los momentos que tardaban en oír las gracias del general los lamentos de Jeremías y su bella dulcinea, el coro de los doctores y los aullidos del perro, eran para ellos de tortura continua; les habían sacado de sus casillas, y querían que cuanto antes fueran satisfechos sus deseos; pues no tenía gracia—según uno que hace treinta y cuatro años, no había asistido a ninguna función de teatro—el que se consumiesen con el fuego de la impaciencia que en ellos dominaba.

En sus tiempos—según él—era otra cosa; el coliseo se hallaba más atendido en su parte estética que en la actualidad lo está; la concurrencia no era tan numerosa—y eso que había plata—como lo es ahora ni tan provocativa, en parte, como se presenta.

Los jóvenes, no entonaban ripios de alabanza en rededor de las tiples, ni estas dulcificaban con sonrisas las esperanzas de aquellos; en la sala penetraba solamente lo chic de la formalidad, los graves, los que en sus cabezas llevaban las huellas de haber pasado de la edad de las ilusiones, y los que con el sudor de su frente ganaban el pan de cada día.

Los niños, ocupaban sitios adecuados a su edad no consintiendo en manera alguna el que molestasen a los mayores en edad dignidad y gobierno.

Tal proceder tenía infinitas ventajas.

Los actores eran considerados al lanzar al público sus gracias, sin que con ellas molestasen a los oídos puros y castos en jamas de los jamases; todos tenían cuidado sumo en los detalles de indumentaria, en el modo de presentarse al público y en el modo de dición, pues contaban con lo que hoy está olvidado, ó sea con el público sensato, con el que protesta de lo verde, y aplaude lo moral. Y de este modo, y gastando cada uno con arreglo a su capital, saboreábamos las bellezas de una buena producción, como gustábamos igualmente del primoroso trabajo escénico de los actores.

Así hubiera continuado perorando nuestro protagonista si un compañero de redacción no le ataja diciendo: «Estos bacillus sunt epidemicus en nuestra sociedad actual, y todo cuanto ponga en pro de aquel pasado y en contra del presente será completamente estéril, por cuanto por los ámbitos todos de nuestro *globo terráqueo* sólo reina el espíritu de la *analficia*, y no el de la candidez como quiere demostrar existía antes en el público que acudia al teatro.

Aquel como este no estaría desprovisto de gusto; este como aquel, paga, ríe, llora y canta; y si su ostentación, cual dice, es mayor que lo que debiera ser, no á otra cosa, sino á achaques del gusto debe atribuirlo, y de la aceptación que entre todos ha tenido la obra esa que ha sacado de sus casillas á un gran número de *señorones*, y que á rabiar han aplaudido la tarde del domingo:

«El Rey que rabió»

Entre los que—como es natural—

se encuentra quien estas líneas ha dictado para que las firme

LUPERCIO.

Doble crimen

Nuestro corresponsal en Laguardia nos dá cuenta de un horroroso suceso ocurrido en el inmediato pueblo de Leza en la noche del domingo: Después de celebrarse una boda salieron una docena de mozos á dar música á los novios. Estuvieron durante largo rato cencerreando con almireces, sartenes y otros instrumentos tan armoniosos como estos, y cuando se cansaron, dieron con sus cuerpos en una bodega.

En ella ocurrió una de esas disputas tan frecuentes en tales expansiones y que en este caso tuvo por origen el que uno manchó, por lo visto, de vino al otro.

La disputa pasó al segundo período, tirando uno de los contrincantes, llamado «El Pito» con un vaso de vino al hijo de «la alambadora» á cuya agresión contestó éste arrojando á la cabeza de su contrincante un embudo que había á mano.

«El Pito» tenía unos antecedentes de conducta nada envidiables.

Con esta demostración nada suave, se pasó al período mas doloroso de la reyerta saliendo á relucir los cuchillos. No comprendemos qué habiendo nueve hombres entre los combatientes se dejara llegar la cuestión á este punto y menos que al ver armados á los rivales no se interpusieran para evitar las desgracias que sobrevinieron. Empezó la lucha que fué horrible y al poco tiempo se revolcaban entre sangre y vino los dos combatientes que un momento después dejaban de existir.

Los testigos de la reyerta dieron parte á las autoridades y ayer se divulgaba la noticia por toda la comarca. El corto vecindario de Leza está consternado y, como nosotros, no aciertan á explicarse qué hicieron aquellos nueve hombres, por cuya intervención se hubiera evitado aquel doble homicidio.

TEATRO

Con regular concurrencia, se verificó el sábado la primera función del segundo abono.

La primera zarzuela, «De Herodes á Pilatos» pasó con el mismo éxito que las otras noches.

El «Certamen nacional» y «El Plato del día» completaban el programa de la noche.

El domingo por la tarde, quinta recolección del sabroso fruto del majuelo Povedano, sin riesgo de mildew ni otras enfermedades de la vid, aunque los artistas perezcan antes de rabiar por hacer «El rey que rabió».

De Lardero, Albelda, Viguera y otras capitales habían bajado en peregrinación para traer el dinero de San Cayetano, quizás los mismos que se habrán negado á aumentar el de San Pedro.

A la hora anunciada se levantaba el telón, teniendo que retirarse por no haber localidades buena porción de monárquicos fervientes de S. M. el Rey Loreto I. La empresa ha dispuesto nuevo besamanos (y será la última recolección de «El rey que rabió» por ahora) para el jueves próximo y hora de las tres de la tarde.

No es dudoso que el acto palatino resultará tan brillante y concurrido como los anteriores, evitándose con ello la rabia que podía contagiar á las cajas de la empresa.

La representación se deslizó relativamente tranquila, habida cuenta de la inmensa concurrencia que la presenciaba.

Se repitieron varios números como otras veces y salimos del teatro cuatro horas después de entrar ó sea á las siete.

Por esta causa, puesto que artistas y público tenían que cenar, estaba una vez más purificada nuestra petición de anunciar las representaciones de la noche á las ocho y media en punto. Téngase en cuenta que con el tiempo primaveral de estos días y lo tarde que anochece, Logroño entero se lanza á la calle y nuestras bellas tienen que adornar sus naturales encantos, haciendo al mismo tiempo por la vida.

Hubo muchos espectadores en estado de canuto que berreaban pidiendo la harina lacteada.

Por la noche empezó el trabajo de la compañía con «El plato del día» de Ruega, Lastra y Prieto y música de Marqués.

Pertenece la obra al género de revistas que cultivan los autores como mas provecho de sus bolsillos que del arte.

Un autor dramático silbado, se vé rodeado de niñas hermosas que bien pudieran ser las nueve musas del género en boga y siguiendo sus consejos de emprender nuevos rumbos vé en perspectiva placeres sin cuento y una buena mesa compuesta de platos alegóricos.

La sopa de fideos condimentada con maestros de escuela, es un coro inspirado y valiente salido de las acreditadas cacerolas de Marqués, el genial compositor de vigorosa instrumentación.

Los señores Duval, Quevedo, Gallo y Salvador, merecían mas aplausos de los que oyeron.

El terceto de los rábanos es bonito y obtuvo esmerada ejecución por parte de las señoritas Prado y Galé y el chulo *esmirriado* Sr. Povedano.

Las chuletas (señora Martínez y el señor Gallo), las sirvieron al natural guarnecidas de agentes del orden.

El diálogo del atún y el besugo, mas bien parece un plato de mostaza inglesa por el picor excesivo que produce en el paladar de los morenos.

En el coro del té, es realmente donde vimos propiedad. ¿Saben ustedes porque? Recuerden ustedes una frase del «H. rodeo» y aplicada á esta obra resulta exactísima.

Alto que por acá solemos comprar le falta la primicia que por lo visto le quitan antes de remitirlo á Europa.

Lo mismo les sucede á los chinos que nos presentan sin trenza.

La señorita Prado vistió con gusto y originalidad y en su parte de mujer de rompe y rasga estuvo desahogadísima y en caracter.

Las señoritas Galé y Monterde bien vestidas y sabrosas, para estar á la altura del plato.

La señorita Bocanegra, cantó malagueñas como si estuviera en el café Imparcial, bailando después las tres figuras de las sevillanas con aplauso del público. Algo le falta sin embargo para competir con la mayor parte de sus paisanas, maestras en este baile. Necesita mas flexibilidad en los movimientos que hoy le resultan algo rígidos. En cuanto á la voz, puede hacer bastante si ejercita la garganta en todos los registros, aprendiendo á ensanchar las notas y á vocalizar.

El «Certamen nacional» fué escuchado con mas atención de la que

podía esperarse siendo la tercera representación.

La señorita Prado, repitió el cándido baile y mas tarde en el tango del café, por poco se duerme para complacer al público incómodo que pedía con voraz insistencia nuevas coplas.

Es admirable la resistencia de esta imprescindible tiple que trabaja en todas las obras y que ayer tendría que vestirse más de doce veces. Sin embargo de tan penoso trabajo no decae un momento mostrándose siempre sonriente y complaciente é identificándose con su maravillosa intuición, con todos sus papeles.

Esto lo vimos una vez más en «El monaguillo» que salió de sus manos revoltoso y movido como pudiera haberlo el rapavelas más avisado.

Era la opinión unánime que si la Prado se ciera más á lo que ha escrito el señor Sanchez Pastor, podría colocarse á la altura de la Campos, profetino de los Monaguillos hembras.

Observación. En el coro del té del «Plato del día» cayó al suelo víctima de un accidente una agraciada corista, siendo retirada de escena. Luego averiguamos que sufre con alguna frecuencia estos ataques durando muchas horas. Anoche por fortuna pudo salir en las obras siguientes, atrayendo hacia su interesante figura la atención de los espectadores.

Por lo visto es enfermedad endémica en la compañía, y de seguir así, se hará necesario revaldar á los doctores sapientísimos de «El rey que rabió» para uso exclusivo del personal artístico.

El señor Duval que tan detallista es en otras cosas, tiene la memoria de desterrar los guantes estando de gran recepción ante los embajadores extranjeros.

En cambio el señor Gallo no prescinde de su gorra para ser caballero cubierto y único.

Los entreactos fueron algo más largos que de costumbre, á causa de los percances ocurridos, pues también la señorita Prado se produjo una rozadura en el labio al tropezar en un alambre que se había colocado para un efecto escénico.

La entrada, la que buenamente admite el local.

Algunos espectadores tienen la costumbre de llevar la cena al Paraíso y de aquí que unas noches duermen migas, otras cáscaras de castaña. Anteanoche le fueron recogidas á uno, dos ó tres botellas de aguardiente.

Bueno será que los acomodadores intervengan este matnte y el de los crios.

Esta noche se anuncia «El gorro frigio», «Como está la sociedad» y estreno de la zarzuela de Perrín y Palacios, música del maestro Brull.

«LA CRUZ BLANCA»
Fray CIRILO.

Sección de noticias

Se nos dice que don Pedro Moreno, que falleció hace poco en Cenicero, no es el último de los Nacionales que en 1834 realizaron la heroica defensa de la torre, contra las huestes de Zumalacarrégui, pues uno de los que se tenían por muertos, vive afortunadamente en Fiscal (Huesca) y es don Florencio Gimarra, tambor que era de los nacionales.

También decía el Corresponsal que don Felipe Moreno, hermano del fallecido, estuvo en la torre sin tomar

las armas por su corta edad y nos escribe el interesado, que reside en Viana, que no era tan joven que no pudiese disparar un fusil, así es que estuvo de centinela, dió la voz de alarma cuando se aproximaron los carlistas, ocupó luego una aspillerá en la que fué herido, sin embargo de lo cual siguió combatiendo hasta que huyeron los enemigos.

Mucho celebramos que haya auctores presenciales de aquella meritoria acción y desearemos que lo mismo suceda durante muchos años.

Según telegrama recibido por el Barón de Sangarrén, ha fallecido repentinamente en Viareggio (Italia), doña Margarita, la esposa de don Carlos de Borbón.

A la puerta del juzgado municipal puede verse, hasta el día 15, la lista de jurados que han de actuar durante el año que viene.

Aquellos á quienes molestó el ejercicio de tan preciado derecho y sean mayores de 60 años ó necesiten el jornal diario para vivir ó hayan sido jurados ó suplentes durante el año anterior, ya saben que pueden escusarse.

Los que en vez de ser refractarios á cumplir con los deberes de ciudadano, se consideren honrados con ser los llamados á administrar justicia, también pueden acudir á ver si figuran sus nombres en la lista antes de que termine el plazo.

Aunque solo fuera por curiosidad aconsejariamos á nuestros lectores que viesen si figuraban sus nombres en la lista de jurados, no solo en Logroño, sino también en los pueblos.

La junta de señoras que preside la Reina Regente, ruega á las de esta provincia que remitan, con objeto de enviarlos á la Exposición de Chicago, todos los objetos y datos que demuestren la actividad de la mujer, como libros, folletos ó colección de periódicos escritos, cuadros pintados, objetos ó datos que demuestren la educación, la beneficencia, la vida doméstica, religiosa, etc. de la mujer, labores del país mas bien que copia de extranjeras, muestras ó recetas de trabajos culinarios; en resumen cualquier objeto ó descripción de actos femeninos que se considere digno de figurar en aquel certamen.

Han sido declarados cesantes á su instancia los agentes de orden público de esta provincia don Jenaro Carrasco Polo y don Francisco Aramayo.

Se ha ordenado al Ayuntamiento de Abalos que proceda sin demora á elegir Alcalde para dicho pueblo.

Se encuentra entre nosotros la bella y elegante señora doña Pilar García Ponte, viuda de L. Montenegro, que permanecerá una temporada al lado de sus padres políticos.

Ha sido destinado á la Administración de Propiedades de Palencia nuestro paisano don Carmelo Ibarraza á quien con toda sinceridad felicitamos.

En la función que se celebró la noche del domingo en nuestro teatro fueron recogidas á varios *ángeles del paraíso* dos botas y tres botellas de vino, por los inspectores de orden público.

Nada tiene esto de particular si se tiene en cuenta el asfixiante calor que por aquellas alturas domina en

do al agua, ni al calor, ni al frío, al amanecer partía Dick con su fusil al hombro á sus queridas montañas. ¿Qué es lo que iba á pedirles? El amor de los hombres ó su odio? ¿Qué iba á buscar? ¿La soledad ó un linaje más noble que el raquitico y mezquino de las tierras bajas?

En los dos personajes que hemos intentado describir se resumían las dos poblaciones de Escocia: el higlander y el lowlander. No se encuentra en él que aún nos resta pintar la misma espontaneidad de carácter, idéntica franqueza de sentimientos, igual pureza de origen; al contrario, es un ser, tal como solo puede producirle la más refinada civilización.

Miss Regina Cowal de Dumbarton, pertenecía á la ilustre familia de los Montrose. Tenía escasamente diez y seis años, cuando con motivo de una importante tregua entre la montaña y la llanura, fué casada con el laird de Aberfoil, de cuyo padre se sospechaba vehementemente que había pertenecido mucho tiempo al partido de los higlanders. Su enlace con un hombre que la llevaba veinticinco años, fué ajustado sin participación alguna suya, como un asunto de estado, como una cuestión nuevamente política.

Educada bajo los más rígidos principios de la religión presbiteriana, privada de las caricias de su madre, que perdiera muy temprano, encerrada en un sombrío castillo gótico, la pobre muchacha no había tenido una confidente con quien desahogar su alma, ni una rosa para distraerse, ni un rayo de sol para consolarse. En su parque no tenía mas que corculentas encinas y las vistas del castillo se reducían á tierras incultas, cubiertas de malezas, y montañas cubiertas de nieve.

Cuando la seca y estirada ya de Regina se presentó un día anunciándola que su padre, recién llegado de una expedición lejana, quería hablarla, tembló la niña instintivamente como si la amenazara alguna desgracia. No la engañó su corazón, porque su porvenir estaba vendido irrevocablemente. Trémula, sin fuerzas, llegó á la famosa sala de armas que ocupaba el laird de Dumbarton cuando estaba en el castillo. Era en otoño, acababa de ponerse el sol, una brisa fría y quejumbrosa penetraba por las anchurosas ventanas, y el laird de Dumbarton estaba sentado sobre un sillón de banquetta frente á una gigan-

pera y agría del aya, en pos de la cual echó á andar maquinalemente, sin decir una palabra, sin proferir una queja.

El sombrío abatimiento que en miss Regina produjera la expresión de la voluntad paterna, subió de punto, luego que la reflexión la permitió tantear hasta el fondo el abismo á que la arrastraban.

En los quince días de término que debían preceder á su enlace, solamente se forjó lúgubros cuadros, amontonó todos sus padecimientos, toda la desesperación de que es susceptible el corazón humano, apropiándoseles como un reo que discurrir suplicios. Para ella todo era causa de lágrimas: la misma triste libertad que iba á perder, la soledad que iba á partir con otro, sus horas que ya no podría ocupar á su capricho, todas estas novedades eran otros tantos torcedores para aquel corazón tan hábil en atormentarse, llegando casi al extremo de llorar la pérdida de la triste vida de su juventud.

Llegó por fin el día del suplicio, como le llamaba miss Regina, día en que el aya, menos arisca que de costumbre, se presentó de mañanas á su señorita, seguida por varios criados con cofres,

noches de lleno; pero que al teatro lleven substancias comestibles...

Academia de Música, bajo la dirección del Maestro Compositor don Hipólito Rodríguez...

Ha sido aprobado el reglamento de la nueva sociedad «Círculo Riojano»...

En Murillo se ha producido un incendio en la calle Chica, número 10...

No ocurrieron desgracias personales porque el Guardia civil don Roque del Val...

Han sido puestos a disposición del Juez municipal de Santa Coloma los vecinos de dicho pueblo...

Se encuentra enfermo aunque no de gravedad afortunadamente, el señor Gobernador civil...

Celebraremos su pronto restablecimiento.

Ayer salió para Zaragoza para evacuar diligencias que le interesan, el representante de la compañía...

Mañana comenzará a funcionar en el Colegio de Santo Tomás, la nueva Academia de Dibujo establecida.

Las clases serán dirigidas por el conocido pintor don Carmelo Apellaniz...

Por Real orden se ha confirmado el acuerdo de la Comisión provincial por el que se declaraba soldado...

Ha sido nombrado agente de vigilancia de esta provincia don Victor Vizmanos.

Ayer salió para Madrid nuestro paisano y amigo don Z. carias Ayala.

REPUBLICANOS

La comisión designada por los cuatro comités republicanos de Logroño, para organizar el banquete...

La Comisión.

En muy pocas horas se curan los molestísimos Resfriados de la nariz y de la cabeza...

Jamás deje de dar los mas brillantes y satisfactorios resultados

Santa Cruz de la Palma 1.º Julio de 1888. Tengo verdadera satisfacción en hacer público...

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 30.—11 n.

El Gobierno ha mandado instrucciones precisas al Capitán general de la Isla de Cuba...

En esa comisión está el único Senador que pide todos los años que los Estados Unidos compren a Cuba...

la fiebre amarilla y el sistema de cuarentenas empleado en Cuba.

Los periódicos carlistas traen sentidísimos artículos por la muerte de doña Margarita de Borbón...

Se preparan solemnísimos funerales en Madrid y en la mayor parte de las provincias.

El Gobierno asegura que los sucesos de Fernando Pío no son del todo fantásticos pero que hace bastante tiempo que ocurrieron...

Madrid 31.—12:30 m.

Ha llegado a Madrid el señor Romero Robledo: viene muy mejorado y afirma que en Toja, si bien no se ha curado...

Se encuentra enfermo el ministro de la Gobernación. El de Marina sigue lo mismo.

La enfermedad del señor Rodríguez Correa, ha perdido la gravedad: el señor Suarez Figueroa está restablecido...

Se han comentado mucho las amenazas de «La Epoca» de acudir los conservadores al retraimiento...

La opinión general es que no hay motivo para tanto, pues aunque el gobierno deja sin cumplir sus promesas...

Lo que mas molesta a los conservadores, es que no se les proteja enfrente a los silvelistas.

No se concede gran importancia al sueldo de El País que habla de la posibilidad de un golpe de Estado...

Madrid 31.—2 m.

Hoy se enterrará en Loredan el cadáver de doña Margarita de Borbón. El marqués de Cerralbo recibe infinidad de telegramas...

En el círculo carlista se rezará el Rosario durante nueve días en sufragio de la ilustre difunta...

A don Carlos le afectó hoddamente el suceso: está muy abatido.

Se ha vuelto a suspender el Consejo de ministros. Dicese que obedece al deseo de evitar rozamientos...

Los ministeriales afirman que no existen tales temores ni hay tirantéz grave entre los ministros...

Los posibilistas confían vencer en las próximas elecciones en 30 distritos.

Bolsa de Madrid.—Últimos cambios 4 por 100 interior 67'20 4 por 100 amortizable 76'20

EL SUBMARINO SASTRERÍA Y CAMISERÍA RAMON PONS Taller de planchado para caballeros

ACEITE del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, a 20 pesetas por cántaras sueltas...

PLATERÍA Y GABINETE ODONTOLÓGICO de la VIUDA DE GUÑREA Portales, 36.—Logroño

VENTA Se vende una bonita jaca de algo mas de seis carntas...

Vulcano Las grandes demandas de este fuego fluido Colis, es la mayor recomendación...

Venta de leña propia para hornos y tejeras Procedente de la Testamentaria de la finca...

TRASPASO Se hace de una confitería en Portales, con existencias o sin ellas.

INSTITUTO HIGIENICO de Logroño Vacuna fresca, todo el año.

Aprendices Se necesitan en la confitería de Mariano Lucia.—Portales, 86, Logroño.

LA JEREZANA Botillería de Luciano García San Blas, 6.—LOGROÑO

OSTRAS FRESCAS verdes de Marennes DEL DEPÓSITO DE AGUA DE MAR.

Americana Se vende una casi nueva que e dará en muy buenas condiciones.

ANUNCIO La acreditada modista de esta capital, Eugenia Giménez...

Peluquería Zaragozana Hace falta un dependiente que sepa cumplir con su obligación.

Ama de cría Hay una de 19 años con leche de tres meses...

Planchadora La que prestaba sus servicios en la Camisería de don Ramón Pons...

Traslado La tienda de Comestibles de Julián Lope Solana...

Almacen de aguardientes licores, vinos y frutos coloniales DE JOSÉ BELLO

La Unión y el Fénix Español Compañía de seguros reunidos Domicilio social: Calle Olózaga, núm. 1

ANTIGUA PLATERÍA DE MARTINEZ hoy de su sucesor BARTOLOMÉ LATORRE

Se necesita un Practicante que se halle versado en el despacho...

CASA EN ARRIENDO Se arrienda la casa núm. 145 de la calle Mayor...

GABINETE CLINICO DENTAL del Cirujano Dentista D. E. GONZALEZ

Agencia Comercial y de Negocios DE J. HERMOSILLA

Venta de aceite Procedente de la testamentaria de doña Casilda Romero...

ABONOS POTÁSICOS INTENSIVOS para viña, árboles frutales y de sombra...

ZORZANO, ORIVE Y COMP.ª MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

GARNACHA TINTORERA Uva de excelente calidad y que, por su mucho color...

PARTOS DOÑA RAMONA BONET Comadrona aprobada en la Universidad de Barcelona...

Alumbrado Eléctrico C. SALVATIERRA, Electricista.— Pamplona

La Verdadera Económica Sastrería Elegante de Ladislao Gómez

Gabinete Odontológico DEL CIRUJANO-DENTISTA RUIZ

VINO de la cosecha de 1890, de Fuenmayor, bodega de don Cipriano Fernández Bazán...

IMPORTANTE B. RATILLO DE «LA VERDAD» Gran liquidación de tejidos nacionales...

ANUNCIO En la tienda de Quincalla de Juan de Dios Elizondo...

Acete en venta Se vende acete puro de oliva, en la casa de don Idefonso San Millán...

ALERTA COMPRADORES En la Travesía de S. Juan, núm. 9...

Fabrica de fideos y demás pastas italianas de semola para sopa de JULIAN URIBE

DE CAL-HIDRAULICA GRAN FABRICA Imp. de LA RIOJA.

